

## Desafíos en las urbes

Somos 7.700 millones de habitantes del mundo, en las áreas urbanas vive 55% de la población mundial, y para 2025, esta cifra será 68%. En 1990 solo 10 megaciudades tenían población de al menos 10 millones de habitantes, hoy 43 ya son megaciudades y una está llegando a 40 millones.

Las áreas más urbanizadas son América del Norte 82%, América Latina y el Caribe con 81%, Europa 74% y Oceanía el 68%, datos de Naciones Unidas. Además, 80% del PIB se genera en las ciudades. Por otra parte, la *Cepal* advierte que las principales urbes en especial de América Latina y el Caribe, presentan niveles muy elevados de desigualdad de ingresos, incluso superiores a su indicador nacional de coeficiente Gini.

Estas cifras presentan desafíos para los 4.235 millones de personas que a nivel mundial habitan en ciudades. Estos desafíos son de gobernanza,

inclusión, movilidad, empleo, educación, sanidad, energía, medio ambiente, crecimiento económico, seguridad ciudadana y convivencia pacífica; y la lista continúa, pero la podemos sintetizar en alcanzar el Desarrollo Sostenible.

Recientemente, en la Cumbre Mundial de Alcaldes - C40, António Guterres, Secretario General de la ONU hizo un llamado a los alcaldes a una planificación urbana respetuosa con el clima porque las urbes son responsables del 70% de las emisiones mundiales de CO2. Lograr la neutralidad climática para 2050 depende en buena medida de las decisiones que se tomen en los gobiernos locales. "Las ciudades son el lugar donde en gran parte se ganará o se perderá la batalla climática. Las decisiones que se tomen sobre infraestructura urbana en las próximas décadas -construcción, vivienda, eficiencia energética, generación de energía y transporte tendrán una enorme influencia en la curva de emisiones. Necesitamos una transformación para nuestro mundo"

### EL DERECHO A LA CIUDAD ES DEFINIDO COMO "EL USUFRUCTO EQUITATIVO DE LAS CIUDADES DENTRO LA DE JUSTICIA SOCIAL

El estilo de gobernanza es un factor crítico para alcanzar el desarrollo sostenible de las ciudades; porque son los alcaldes y las entidades de gobierno quienes deben proteger el Derecho a la Ciudad, adoptar la Nueva Agenda Urbana y cumplir con las metas de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

El Derecho a la Ciudad es definido como "el usufructo equitativo de las ciudades dentro de los principios de sustentabilidad y justicia social. Y comprendido como un derecho colectivo de los habitantes de las ciudades, en especial de los grupos vulnerables y desfavorecidos, que les confiere la legitimidad de acción y de organización, basado en sus usos y costumbres, con el objetivo de alcanzar el pleno ejercicio del derecho a un patrón de vida adecuado". La Nueva agenda Urbana en palabras de Dr. Joan Clos "representa un ideal común para lograr un futuro mejor y más sostenible, en el que todas las personas gocen de igualdad de derechos y de acceso a los beneficios y oportunidades que las ciudades pueden ofrecer". Por su parte, el Objetivo 11 de los ODS busca lograr que las ciudades y los asentamientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles.

La gobernanza de las ciudades se materializa con el voto al elegir a los alcaldes y en la veeduría ciudadana durante sus mandatos. Nunca fue tan relevante la decisión del voto; la cual debe ser argumentada, estudiada y a conciencia; porque de ello depende el hábitat, la prosperidad y la calidad de vida de todos los que vivimos en las ciudades que queremos alcanzar un desarrollo urbano sostenible.



SANDRA I. FUENTES MARTÍNEZ

Directora Grupo SAF- Colombia  
@sandrafuentesm

ECONOMETRÍA | CAROLINA MURGUETTIO

## Una historia de dos países

Etiopía es uno de los países en los que como parte de su proceso de internacionalización, *Economía* ha trabajado, fue comisionada por *Unicef* para realizar la evaluación de su operación, la más grande de África del Este. Es un país fascinante lleno de historia milenaria que se remonta a la Reina de Saba y al imperio de Aksum. Con gente amable y alegre, esta una de las tantas coincidencias con Colombia. Ambos países cafeteros, de similar latitud frente a la línea ecuatorial, una geografía montañosa y su capital Addis Abeba a 2.450 metros sobre el nivel del mar. recientemente suma una con el otorgamiento por parte del Comité Noruego del Nobel de Paz al Primer Ministro Abiy Ahmed Ali.

Su ubicación le otorga un dominio estratégico como punto de partida en el Cuerno de África. Limitando con Eritrea, Somalia, Kenia, Sudán del Sur y Sudán, no tiene salida al mar y ha estado utilizando el puerto principal vecino de Djibouti. Con la reciente paz, reanuda el acceso a los puertos eritreos para su comercio internacional y es por esto que el Nobel es estratégico para Etiopía.

Con alrededor de 109 millones de personas, la antigua

Abyssinia es la segunda nación más poblada de África después de Nigeria, y la economía de más rápido crecimiento en la región. Empero, también es uno de los más pobres, con un ingreso per cápita de US\$790. Con el Plan de Crecimiento y Transformación, apunta a alcanzar el estado de ingresos medios bajos para 2025. Según el *Banco Mundial*, su economía experimentó un fuerte crecimiento con un promedio de 9,9% anual desde 2007 hasta 2018, en comparación con un promedio regional de 5,4%.

### MUY MERECIDO EL PREMIO NOBEL DE PAZ POR SUS ESFUERZOS PARA LOGRAR LA PAZ

Los principales motores de crecimiento han sido la industria, la construcción y los servicios. La principal obra de infraestructura se encuentra en el Nilo Azul. La Gran Presa del Renacimiento será la más grande del continente, con dos centrales eléctricas con una producción de 15.000 GWh anual. La obra tiene como uno de sus impactos negativos que los visitantes a las cataratas del afluente las encuentran casi

inexistentes durante la época de lluvias bajas y es polémica dado que los pequeños agricultores (no solo etíopes sino kenianos) han visto afectado el riego de la ya muy escasa agua. Igualmente se ha invertido con capital chino, en un sistema de tren ligero, el primero de su tipo en la región. Según el *World Economic Forum*, Etiopía puede ser la nueva China, ya que ha estado mejorando sus conexiones por carretera y ferrocarril, y cuenta con conexiones aéreas cubiertas por *Ethiopian Airlines*, la compañía aérea más grande del continente.

Una herencia cultural única, alberga la Iglesia ortodoxa etíope, una de las más antiguas, y una monarquía que terminó solo en el golpe de estado de 1974. Etiopía fue el hogar de algunas de las primeras poblaciones de homínidos. Es visita obligada conocer los restos de "Lucy" con 3,2 millones de años que reposan en el *Museo Antropológico*. Culturalmente, tiene 13 meses en el año y mide las horas del día de forma distinta, el reloj comienza cuando llega el día, es decir la salida del sol es la 1 en punto y la puesta del sol las 12.

Los etíopes tienen muchas razones para ser orgullosos.

## Empujar el crecimiento



JORGE HERNÁN PELÁEZ

Columnista y periodista de Al paredón del Diario LR  
@jhpelaez

Lo que comienza mal termina mal. La discutida y polémica "Ley de Financiamiento" terminó siendo condenada a un final paupérrimo en la votación del miércoles pasado en la *Corte Constitucional*. Empezó mal desde el exótico nombre: "Ley de Financiamiento", un apodo inconviniente, pues el Estado si necesita financiarse, lo debería poder hacer con los suficientes estímulos y mecanismos de las teorías económicas, y no por ley, sacando tres puntos más de IVA a los bolsillos de los colombianos. Se debió llamar lo que era, realmente una nueva versión de las aterradoras reformas tributarias.

El Estado colombiano viene teniendo serias dificultades, año tras año, para cumplir con las obligaciones y compromisos adquiridos. Tenemos un nivel de deuda alto, un aparato burocrático denso y ya nos habíamos apretado el cinturón en el gobierno pasado con la reforma estructural, cuando los precios del petróleo estuvieron bajos. Ahora que están altos, y con el dólar alto, las finanzas del Estado deberían estar acolchonadas. El presupuesto que están aprobando por estos días para 2020 tiene necesariamente que considerar esos efectos.

La *Corte* difiere el problema al señalar que se cae la ley desde enero de 2020. A priori es una oportunidad para recom-

poner las cosas en lo que queda del año. El corto plazo es lo aterrador del asunto. Si en meses de discusión se cometieron errores dentro del *Congreso*, que algunos advirtieron en su momento, en menos de 90 días pueden volver a cometer esos y muchos otros. Ojo esta vez a errores de concepto y de fondo, algo catastrófico para la economía nacional a largo plazo. El presidente *Duque* le ordenó a todo el equipo del ministro *Carrasquilla* que presente nuevamente un proyecto. Esta vez va a tener otra dinámica y otra discusión, pues las cosas a la carrera y con urgencia manifiesta muchas veces salen mal o caras.

### ES HORA QUE DESDE EL ESTADO SE DÉ EL PRIMER PASO A LA REACTIVACIÓN

Más allá de la necesidad de cuadrar las cuentas públicas y mantener cifras que nos piden del *FMI*, la *Ode* y demás observadores multilaterales, lo angustiante es que no se dan cuenta de la gran necesidad de reactivar toda la economía. Muchas industrias vienen golpeadas por años con la excesiva carga tributaria que implica hacer empresa legalmente en el país. Una lógica distinta es dejar de mirar cómo exprimir lo

que hay, y comenzar a mirar cómo agrandar la torta, para así poder recaudar más.

Si nos remitimos a la clásica teoría del inglés *John Maynard Keynes*, principalmente defiende que la inversión pública es un elemento fundamental para reactivar la demanda de cualquier economía. El Estado se vuelve uno de los motores importantes del crecimiento. *Keynes* publicó en 1936 su obra "Teoría General del empleo, el interés y el dinero". En el texto el autor demuestra que cuando el Estado invierte y gasta, eso se vuelve un efecto multiplicador en el resto de sectores privados a quienes llega el beneficio directo e indirectamente.

Hay críticos académicos que han señalado que el modelo keynesiano no habla de estimular también la oferta. Creo que es un buen momento para retomar ideas keynesianas. Pasado un año largo del actual *Gobierno* se observan actividades como la inversión publicitaria, entre otras, totalmente frenadas, política que el Presidente debe reevaluar si quiere ver los beneficios del modelo de *Keynes*. No solo hay que apretar, también hay que ayudar a empujar la economía. Es hora que desde el Estado se dé el primer paso a la reactivación. Solo es cuestión de voluntad política.